



Magazines / Le Forum des Européens

EM 188 Les grandes peurs de l'homme blanc

Forum N°188 / Invité : Pascal Bruckner / Diffusion

25/02/06



Pandémies , catastrophes écologiques , insécurité ... Dans nos sociétés occidentales , un sentiment domine : la peur . Peur pour soi , peur des autres , peur du présent , peur de l'avenir ...

La peur est un sentiment légitime et naturel . Mais aujourd'hui , partout en Europe , cette peur devient souvent irrationnelle et incontrôlable .

Est-ce la faute des médias qui relatent systématiquement faits divers et catastrophes? Les européens se sentent ils menacés par les évolutions scientifiques et le progrès en général ? Qu'est ce qui déclenche cette anxiété ? En s'interrogeant sur nos peurs, Forum s'interroge sur l'état de nos sociétés européennes ?

SUJET 1 : « Espagne : l'insécurité »

Journaliste : Benoit RAO DE SAN LAZARO

Descriptif : Dans la région de Valence en Espagne, la population ressent de plus en plus le besoin de protéger ses biens . Ce sentiment d'insécurité n'est pas lié à une augmentation de la délinquance , puisque les chiffres sont en baisse depuis 2000 . En cause , plutôt l'enrichissement des Espagnols, l'urbanisme en pleine essor , et l'augmentation des points de frictions entre quartiers pauvres et quartiers riches ... Un air de Los Angeles sur la Costa Brava ?

SUJET 2 : « Brentspar »

Journaliste : Heinz CADERA

Descriptif : En 1995 , Greenpeace donne l'alerte ! Le groupe pétrolier Shell veut faire couler une plate-forme pétrolière usagée en Mer du Nord . Dénonçant le risque

écologique pour les fonds marins , Greenpeace mobilise l'Europe entière et les écologistes allemands se montrent particulièrement réactif. Devant la mobilisation de l'opinion publique, Shell doit abandonner le projet et fait remorquer la plate forme dans les eaux norvégiennes .

Une solution qui s'avèrera plus coûteuse et ...moins écologique. 10 ans plus tard, les protagonistes tirent les leçons de la crise. Gare à la désinformation !

SUJET 3 : « Grippe aviaire »

Journaliste : Catherine VERGER

Descriptif : La grippe aviaire est localisée en Turquie mais en France , comme dans le reste de l'Europe, c'est la mobilisation générale . La menace paraît suffisamment sérieuse pour adopter un nombre considérable de mesures : confinement des volailles dans les élevages , cellule de crise pour planifier ce qui se passerait en cas de pandémie ...Ces mesures ne sont pas toujours bien acceptées par les acteurs sur le terrain. Le principe de précaution n'est il pas adopté trop vite ?

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Compagnie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2006

Durée

43 minutes

Diffusions

25/02/06

Photographe

Arnaud Denoual

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale